


Пять лет на службе области
За последние пять лет годовой объем валового продукта 

в Воронежской области увеличился с 287 млрд. руб. до 620 
млрд. руб., реальные денежные доходы населения выросли на  
42 процента, более чем в три раза выросла положительная 
оценка населением деятельности властей, - эти цифры про-
звучали на пресс-конференции, которую провел вчера врио 
губернатора Воронежской области Алексей Гордеев. Подводя 
итоги пяти лет своей службы воронежской земле, Алексей 
Гордеев отметил: «Будем считать, что задачу вырваться из 
числа отстающих и войти в тридцатку лучших регионов 
страны мы выполнили». Врио губернатора не обошел внима-
нием и проблемы, которые не удалось решить, в частности, 
не налажена работа в сфере ЖКХ, не решены социальные 
вопросы, связанные с поколением детей войны, остро стоят 
проблемы проведения новой промышленной политики, со-
стояния дорог и доступности сельских территорий, качества 
услуг в здравоохранении. Подробный отчет – в одном из 
ближайших номеров «Коммуны».

Дом для пожилых людей
Уже в ближайшее время Пенсионный фонд России выделит 

50 млн. рублей на строительство современного интерната для 
пожилых людей в Кантемировке. Об этом сообщила  депутат 
Государственной думы РФ Галина Карелова в ходе встречи с  
временно исполняющим обязанности губернатора Алексеем 
Гордеевым. Кроме того, они обсудили дальнейшее развитие 
инфраструктуры учреждений социального обслуживания 
для пожилых людей в Воронежской области. В частности, в 
нынешнем году в четырёх регионах России, в том числе и в 
нашей области, построят дома-интернаты нового типа. 

Фабрика расширит производство
Инвестиционный проект ОАО «Воронежская кондитерская 

фабрика» по установке линии по производству молочных, 
комбинированных и желейных конфет производственной 
мощностью 1,2 тонны в час завершён. Об этом стало известно 
в ходе рабочей поездки временно исполняющего обязанности 
губернатора Алексея Гордеева на предприятие. Проект реали-
зовывался с 2011 года, объём инвестиций составил более 500 
млн. рублей. Глава региона  заявил, что сейчас идёт обсужде-
ние с собственниками возможного «создания предприятия 
на новой площадке» и «привлечения многомиллиардных 
инвестиций» в развитие фабрики. 

Деньги на развитие
Уральская горно-металлургическая компания (УГМК) 

направила в бюджет Новохопёрского района 25 млн. рублей, 
сообщает пресс-служба  холдинга. Сумма перечислена в соот-
ветствии с требованиями лицензий на пользование недрами 
Еланского и Ёлкинского рудопроявлений. Это уже второе 
перечисление средств району со стороны УГМК: первое в раз-
мере 18 млн. рублей состоялось в августе 2013 года.

Парк «Оптимистов»  сохранят
К началу июня парк «Оптимистов» получит статус лесо-

парковой зоны. Власти Воронежа разработали концепцию 
этого лесного массива, который  расположен на проспекте 
Патриотов. Парк передадут в собственность муниципалитета, 
и после оформления документов здесь будет запрещено любое 
капитальное строительство. Мэр Воронежа  Александр Гусев 
уже встретился с инициативной группой жителей микрорайо-
на, которые с воодушевлением приняли решение городской 
власти продолжить начатую работу по развитию парка, где 
предполагается оборудовать лыжероллерную трассу, спортив-
ные и игровые площадки, а также детский городок.

Рассмотрел Совет по культуре 
На днях прошло первое заседание нового коллегиального 

совещательного органа при главе Воронежа – Совета по куль-
туре. Сформирован он на основе представительства от обще-
ственных организаций, профессиональных сообществ, творче-
ских коллективов, средств массовой информации, экспертов. 
Председателем Совета является профессор Воронежской госу-
дарственной академии искусств Галина Сысоева. На заседании 
прозвучал доклад руководителя Управления культуры города 
Ивана Чухнова о проблемах и приоритетных направлениях 
развития этой сферы, затем состоялось его обсуждение. Решено 
проводить заседания ежеквартально, а повестку формировать 
на основе предложений членов Совета. 

Сообщения подготовили  
Валерий КазанОВ, Виталий ЧеРниКОВ.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
облачно с прояснениями, местами не-
большой кратковременный дождь; ветер 
северо-западный, умеренный; температура 
+5…+10.

14 марта по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер западный, 
умеренный; температура ночью -2…+3, 
днём +7…+12.

15 марта по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер западный, 
умеренный; температура ночью -2…+3, 
днём +7…+12.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

татьяна юШКина

Ежегодное празднование 
Дня православной книги 
учреждено Священным Си-
нодом Русской православной 
церкви в 2009 году и приуро-
чено к дате выпуска первой на 
Руси печатной книги Ивана 
Федорова «Апостол», издан-
ной 14 марта 1564 года. Ар-
хиерейский Собор 2011 года 
утвердил это решение.

Информацию обо всех ме-
роприятиях Дня православ-
ной книги можно найти на 
сайте Воронежской и Бори-
соглебской епархии (http://
vob-eparhia.ru), а также на 
интерактивной карте празд-
ника на сайте Издательского 
совета (http://izdatsovet.ru/
proj/imap/#9311). 

Торжественное открытие 
Дня православной книги 
состоится сегодня в 16.00 в 
актовом зале Воронежской 
областной универсальной 
научной библиотеки им. 
И.С.Никитина. 

В программе этого дня: 
Книжная выставка-ярмарка 
«Мир православной книги». 

Благотворительная акция 
«Подари книгу». Собранные 
книги будут переданы в дар 
библиотекам области. 

Литературно-музыкальная 
композиция по книге архи-
мандрита Александра (Кре-
менецкого) «Знаменательные 
события. Из дневника сель-
ского священника».

Будет открыта книжная 
выставка «Похвальное сло-
во», посвященная 700-летию 
со дня рождения преподобно-
го Сергия Радонежского. 

В отделе редких и ценных 
книг Воронежской областной 
библиотеки пройдёт слайд-
презентация «И монастырь 
тот подобен небу…» о церков-
ном искусстве, архитектуре 
русских храмов. 

Отчёт о пресс-конференции 
и план торжественных меро-
приятий на последующие 
дни - в одном из ближайших 
номеров газеты.

День православной 
книги-2014
Вчера в конференц-зале Управления Воронежской 
и Лискинской епархии в преддверии Дня право-
славной книги состоялась пресс-конференция 
главы Воронежской митрополии, Высокопреосвя-
щеннейшего Сергия.

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 13 по 19 марта:
16, воскресенье (пик с 21 до 23 часов);
19, среда (пик с 5 до 8 часов).

татьяна дубКоВа, центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Прошедшая неделя 
получилась богатой на 
события, которые если 
и не потрясли мир, то 
оставили заметный след. 
Впрочем, как тут ещё 
посмотреть. Церемония 
открытия Паралимпий-
ских игр в Сочи 7 марта 
поразила масштабно-
стью и красотой. Россия 
сумела сделать праздник 
для всего мира, не по-
хожий на другие церемо-
нии, внеся в грандиозное 
действо трогательность 
и уважение к людям с 
ограниченными возмож-
ностями. 

Валерий КаЗаноВ
Если же отвлечься от спор-

тивных баталий, то ситуация на 
Украине по-прежнему вызыва-
ет большую тревогу. Как пока-
зало время, новое руководство, 
пришедшее на смену отстра-
нённому от власти президенту 
Виктору Януковичу, не имеет 
самого главного – авторитета 
среди своих же сограждан. 
Народ не желает быть теми 
холопами, у кого чубы трещат, 
когда паны дерутся. Попытки 
насадить своих ставленников 
в регионах вызывают у мест-
ных жителей отторжение. С 
теми же, кто шагает не в ногу с 
майдановцами, лидеры так на-
зываемого «правого сектора» не 
церемонятся. Вход идут угрозы, 
шантаж, вплоть до физической 
расправы. Дело дошло до того, 
что 8 марта в Харькове хорошо 
экипированные люди в масках 
с огнестрельным оружием от-
крыли стрельбу по мирным 
демонстрантам. «В результате 
имеются раненые», - говорится 
в сообщении МИД.

На тех, кого запугать не уда-
ётся, фабрикуются дела. Так 
стало известно, правоохрани-
тельные органы арестовали «на-
родного губернатора» Донецкой 
области Павла Губарева. А вслед 
за ним, 10 марта, отправили в 
СИЗО бывшего губернатора 
Харьковской области Михаила 
Добкина, который решился бал-
лотироваться на пост президен-
та Украины. На что он надеялся, 
непонятно. Ведь Добкин ещё 20 
февраля в ходе «прямой линии» 
заявил о том, что «Киев исчер-
пал себя как место управления 
государством, а демократия в 
сегодняшней Украине невоз-
можна». 

Не всем по душе нынешние 
нововведения, вернее, беспре-
дел, который происходит в их 
родном доме. В юго-восточных 
регионах Украины проходят 
митинги, на которых настой-
чиво звучит требование сбли-
жения с Россией. А в Крыму 
местные власти отказались 
поддержать новое руководство 
Украины и проведут референ-
дум, на котором местным жите-
лям будет предложено выбрать 
между сохранением региона в 
составе Украины и присоеди-
нением к России. Голосование 
назначено на 16 марта. Укра-
инские власти считают этот 
референдум незаконным. А что 
им остаётся делать?! Потерять 
Крым, сравнимо остаться без 
сала и горилки. Вот и взывают 
новые лидеры страны о помощи 
к международному сообществу 
о «нарушении конституции 
Украины». При этом напрочь 
забывая о том, что сами приш-
ли к власти на крови, нарушая 
всяческие права человека. Пе-
чально и то, что находятся «до-
брожелатели», которые грозят 
России всевозможными поли-
тическими и экономическим 
санкциями, «если она не пре-
кратит подрывать суверенитет 
Украины и её территориальную 
целостность». Господа, о чём 
вы?! Ближе и родней россиян 
у украинцев просто никого нет. 
Мы – братья по крови. Откуда 
об этом знать заокеанским за-
правилам? История их не ин-
тересует. Доллар – вот мерило 
всех тамошних ценностей.
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на тему дня

Между  
любовью  
и безумием

Василий черноусоВ

 - Культура – основа нашей 
социальной и, если угодно, эко-
номической политики, - под-
черкнул временно исполняю-
щий обязанности губернатора 
Воронежской области Алексей 
Гордеев, открывая заседание. 
По его словам, этот год должен 
стать заметным событием для 
каждого местного жителя.  

Для культурного сообще-
ства нашего региона Год 
культуры предоставляет за-
мечательную возможность 
выйти на качественно новый 
уровень. Руководитель депар-
тамента культуры и архивного 
дела Воронежской области 
Елена Ищенко напомнила 
собравшимся о том, что в Во-
ронеже и области активно ра-
ботает целый ряд известных 
творческих коллективов. Са-

мый, пожалуй, свежий на 
сегодняшний день пример 
оценки работы земляков – от-
зыв знаменитого российского 
пианиста Дениса Мацуева, ко-
торый, побывав недавно у нас 
с гастролями, высоко оценил 
профессиональный уровень 
музыкантов Воронежского 
молодежного симфонического 
оркестра. 

В плане, предложенном 
оргкомитету для рассмотре-
ния, представлены самые 
разные направления деятель-
ности. Разумеется, участники 
разговора выступили со свои-
ми предложениями, которые 
могли бы дополнить список. 
Митрополит Воронежский и 
Лискинский Сергий отметил, 
что как раз в нынешнем году 
православные празднуют 700-
летие со дня рождения препо-
добного Сергия Радонежского 

– и мы не останемся в стороне. 
Худрук Воронежского ТЮЗа, 
председатель комитета по 
культуре и историческому 
наследию облдумы, Заслу-
женный деятель искусств 
РФ Александр Латушко по-
делился с собравшимися рас-
сказом о реализуемом в на-
стоящее время проекте «Театр 
равных», в рамках которого 
готовят спектакль молодые 
воронежцы – как здоровые, 
так и с ограниченными воз-
можностями. А кандидат исто-
рических наук Александр 
Акиньшин – планами исто-
рического факультета ВГУ 
провести в октябре научную 
конференцию, посвящённую 
Первой мировой войне. По 
мнению же ректора академии 
искусств Эдуарда Боякова, 
областному центру нужен 
поэтический фестиваль: 

- В плане упомянут фести-
валь чтецов, посвящённый 
Анне Ахматовой. Но этого 
недостаточно, ведь Воронеж – 
литературный город! К работе 
можно было бы подключить 
журнал «Подъём». 

- Что есть Год культуры, 
каковы его цели? Это год, в 
течение которого мы должны 

дать больше культуры людям? 
Он чем-то будет отличаться 
от других? Или это год капи-
тального обустройства, пере-
загрузки в сфере культуры? 
Если мы установим какие-то 
окончательные, непроходи-
мые для наших бюрократов, 
нуворишей, казнокрадов спо-
собы сохранения историче-
ских памятников, наконец-то 
установим границы охранных 
зон… Если подобное произой-
дёт, если будет принят доку-
мент, подкреплённый мерами, 
при которых нарушить эти 
нормы будет смерти подобно, 
если удастся остановить про-
цесс разрушения памятников 
прошлого - вот и конкретное 
достижение Года культуры! - 
убеждён художественный ру-
ководитель Камерного театра 
Михаил Бычков. 

Предстоит также упорядо-
чить рекламное пространство, 
подумать о создании в об-
ластном центре культурной 
навигации по примеру стран 
Европы – чтоб воронежцы и 
гости города могли без тру-
да найти библиотеку, театр, 
музей. 

- Помимо крупных твор-
ческих коллективов, у нас 

есть небольшие – например, 
квартет Игоря Файнбойма, - 
отметил директор арт-группы 
«Квадрат» Дмитрий Больша-
ков. – Есть молодые исполни-
тели, играющие на хорошем 
профессиональном уровне 
музыку, понятную молодёжи. 
Почему бы им не отправиться 
с концертами в Борисоглебск, 
Острогожск, Павловск? Мо-
лодые воронежские поэты 
также могли бы проехать по 
всей области. Такая акция 
поможет связать районы  с 
культурными процессами, ко-
торые постоянно происходят в 
Воронеже. А наш День города 
надо превратить в фестиваль 
искусств, в рамках которого 
работали бы классическая 
площадка, фольклорная, джа-
зовая... 

По итогам заседания план 
членами организационного 
комитета был в целом одо-
брен. Алексей Гордеев пору-
чил ему добавить комплекс 
дополнительных мероприя-
тий, которые носили бы инно-
вационный характер и смогли 
бы вывести культуру региона 
на новый уровень. 

Следующее заседание со-
стоится в апреле.

Выйти на новый уровень
актуально | Организационный комитет по подготовке к проведению в Воронежской области  
Года культуры рассмотрел план мероприятий 
В составе оргкомитета – известные деятели культу-
ры региона: руководители творческих коллективов, 
режиссёры, краеведы, художники, представители 
высших учебных заведений. Они собрались в зале 
совещаний правительства Воронежской области, 
чтобы обсудить план предстоящих мероприятий, 
включающий 62 пункта, и основные направления в 
развитии культурной сферы.

Как бы мы, в том числе 
весьма порой критически, 
ни относились к процессам, 
происходящим в аграрном 
секторе, – всевозможным 
диспаритетам, переделам 
и четко заявившему о себе 
диктату монополистов-
переработчиков, одно несо-
мненно: техническая воору-
женность аграриев растёт 
из года в год. Вдумайтесь 
сами: за последние пять лет 
сельхозпредприятиями Во-
ронежской области приоб-
ретено более 7100 единиц 
самоходной техники, в том 
числе почти пять тысяч трак-
торов, 1752 зерноубороч-
ных и 410 кормоуборочных 
комбайнов. Энерговоору-
женность села за это время 
возросла более чем на треть 
и составила 186 лошадиных 
сил на каждые сто гектаров 
посевных площадей.

алексей солоВЬЁВ
Но не секрет и другое. В то время 

как техника заметно обновляется, 
растут её мощностные, а нередко и 
скоростные характеристики, ква-
лификация механизаторов оста-
ётся, мягко сказать, на прежнем 
уровне. Заметно сократилось число 
средних специальных учебных за-
ведений, где готовят специалистов 
самой массовой сельской профес-
сии, перестали этим заниматься и 
в средних школах. Канула в Лету 
и переподготовка механизаторов. 
Многие из них, например, не раз 
рассказывали, что осваивать новую 
технику им приходится «методом 
тыка». Хорошо, если этот метод 
сработает до первой поломки, 
результатом которой может стать 
простой трактора или комбайна в 
самую горячую пору. А ведь неда-
леко и до беды, когда на кону может 
оказаться человеческая жизнь.

- Мы уже несколько лет обра-
щали внимание на эти «ножницы» 
между характеристиками новой 
техники и профессиональной под-
готовкой тех, кто на ней работает. 
И пришли к выводу: ситуация 
требует нашего оперативного вме-
шательства, - рассказывает руково-
дитель Управления Гостехнадзора 
по Воронежской области Николай 
Феоктистов. - При поддержке 

департамента аграрной политики 
было принято решение возродить 
зимнее обучение механизаторов. 
Возродить, разумеется, на совре-
менной, отвечающей возросшим 
задачам, основе.

В числе тех районов, где к важ-
ному делу подошли со всей ответ-
ственностью, - Аннинский. Что не 
случайно. На этот район приходит-
ся двенадцатая часть всей приоб-
ретаемой сельхозпредприятиями 
области техники.

- Да, мы богаты плодородными 
черноземами, но главное наше 
богатство – это люди, - не устаёт 
повторять глава района Василий 
Авдеев. – И очень отрадно, что они 
никогда не останавливаются на 
достигнутом, а стремятся к ново-
му, современному. И мы стараемся 
всячески поддержать их в таком 
стремлении.

Вот и в один из недавних 
дней в  Аннинский аграрно-
промышленный техникум прибыли 
сразу несколько механизаторских 
делегаций – из ЗАО имени Ленина, 
ООО «Агротех-Гарант Нащекино», 
ООО «Агротех-Гарант Хлебород-
ное». Беря свою историю с далёких 
военных лет, ныне это учебное за-
ведение преобразилось до неузна-

ваемости. Несколько лет назад, 
тогда ещё в статусе училища, оно 
по специальному гранту приобрело 
учебной техники на 50 миллионов 
рублей, и сегодня здесь созданы все 
условия для подготовки высоко-
квалифицированных специалистов 
сельского хозяйства. Для их пере-
подготовки – тоже. Уже не один 
сезон отработавшие в поле, не раз 
заслужившие и премий, и грамот, и 
других похвал, усевшись за парты, 
слушатели курсов стали словно 
заново открывать для себя ту тех-
нику, которую они вроде и освоили. 
Оказывается, возможностей у неё 
гораздо больше, чем они привыкли 
считать. Но соответственно должно 
быть больше ответственности за её 
грамотную, эффективную и без-
опасную эксплуатацию. Содержа-
тельными и полезными оказались 
также выступления специалистов 
Россельхозцентра, Госпожнадзора. 
Познакомились слушатели и с 
вроде бы скучной, но, оказывается, 
очень важной и своевременной 
темой: техника безопасности в 
ремонтных мастерских. А ведь дей-
ствительно, ставшие привычными 
дрели, шуруповёрты, «болгарки» 
очень даже могут «кусаться».

Состоялся обстоятельный раз-

говор и о том, как подготовить тех-
нику к ежегодному техническому 
осмотру. И о том, как постоянно 
поддерживать её в надлежащем 
техническом состоянии. А руково-
дитель подразделения Гостехнадзо-
ра в Аннинском районе Анатолий 
Землянников принял у слушателей 
экзамен на знание Правил дорож-
ного движения. К чести механиза-
торов, большинство сдали его на 
«хорошо» и «отлично».

- Эти занятия очень полезны 
даже нам, механизаторам со ста-
жем, - поделился с журналистами 
«Коммуны» Игорь Палихов из 
ЗАО имени Ленина. - Когда-то я 
учился здесь. Но тогда это было 
обычное СПТУ, осваивали мы 
ДТ-75 и обычный МТЗ. Сегодня 
работаю на Джон-Дире. Значит, 
учиться надо всю жизнь.

Столь же активно, творчески 
проходит зимняя учёба механиза-
торов в Кантемировском, Павлов-
ском, Каширском, Семилукском, 
Рамонском районах. Но есть в об-
ласти и районы, где к организации 
таких занятий отнеслись вяло, без 
инициативы. А начнется настоя-
щая весна – тогда будет уже не до 
учебы. Или опять будем учиться на 
собственных ошибках?

Трудно за партой –  
легче в поле

сельские будни | В районах Воронежской области возрождается давняя 
добрая традиция – зимняя учёба механизаторов

Занятия ведёт руководитель Аннинского подразделения Гостехнадзора Анатолий Землянников.
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Казалось бы, 
войны не хотел 

никто, а она уже сама 
оказалась у порога.
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пОлитичесКий дНевНиК

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

Политическая ситуация вокруг Украины, но прежде 
всего Крыма, на минувшей неделе продолжала ухудшать-
ся. Информационные агентства ежедневно приносят тре-
вожные сведения о том, что украинские военные объекты 
блокированы людьми в военной форме без опознаватель-
ных знаков, выдающих себя за силы самообороны Крыма. 
Власти Крыма в спешном порядке готовят референдум, 
назначенный на 16 марта, фактической целью которого 
является присоединение Крыма к России, хотя есть и 
альтернативный вариант – возвращение к Конституции 
Крыма 1992 года и сохранение автономной республики в 
составе Украины. 

Власти в Киеве квалифицируют эти приготовления 
как незаконные, а руководство Крыма называют нелеги-
тимным, узурпировавшим властные полномочия. Ввиду 
российской угрозы использовать вооружённые силы на 
украинской территории, на Украине объявлена всеоб-
щая мобилизация. У военкоматов собираются граждане, 
требующие призвать их в армию для защиты страны. По 
счастью, власти не торопятся отправлять добровольцев 
на фронт и медлят с приказами армии в надежде на то, 
что конфликт с Россией удастся урегулировать на дипло-
матическом уровне. Вместе с тем в Херсонской области 
начались военные учения.

В минувшую субботу в Киеве состоялось экстренное 
заседание Совета национальной безопасности и обороны 
(СНБО). Было решено привести Вооружённые силы в 
боевую готовность, объявить мобилизацию, организовать 
и провести учебные сборы военнообязанных. Кроме того, 
на заседании решено усилить охрану стратегических 
объектов – атомных электростанций, магистральных тру-
бопроводов и т.д. Совет обратился к странам – гарантам 
суверенитета и территориальной целостности Украины с 
призывом провести консультации в Киеве и принять меры, 
обеспечивающие безопасность страны.

Инициативу Совета безопасности поддержала и Вер-
ховная Рада, обратившаяся с призывом к ОБСЕ, ООН, 
Совету Европы, Евросоюзу, СНГ и странам, подписавшим 
Будапештский меморандум, гарантировавший Украине 
суверенитет, территориальную целостность и неруши-
мость границ. Было подтверждено, что Автономная Ре-
спублика Крым (АРК) является 
частью Украины и на её терри-
тории действует Конституция 
и законы Украины. Депутаты 
гарантировали защиту прав и 
свобод всех граждан независи-
мо от национальности, языка, 
вероисповедания. Украинский 
парламент признал неприемлемым иностранное военное 
вмешательство во внутренние дела Украины и призвал 
войска Черноморского флота РФ вернуться в места дис-
локации. 

Ввиду резкого обострения обстановки международная 
дипломатия также не оставляет усилий по политическому, 
то есть мирному решению украинского кризиса. Лиде-
ры Евросоюза, пытающиеся играть роль посредников в 
опасно обострившемся конфликте, настоятельно пред-
лагают не накалять ситуацию, искать разумный выход из 
создавшегося положения. Идея контактной группы для 
оперативного информирования мирового сообщества 
о процессах, происходящих в Крыму, была фактически 
отвергнута российской стороной, продолжающей настаи-
вать на непризнании сложившейся ситуации. Министр 
иностранных дел России Сергей Лавров на встрече с 
Президентом Владимиром Путиным в Сочи опроверг, ка-
залось бы, очевидное, а именно наличие конфликта между 
Москвой и Киевом (было сказано о «якобы конфликте»). 
Кроме того, вновь отмечалось непризнание свершившего-
ся факта смены власти в Киеве, трактуемого российским 
руководством как государственный переворот. На этих 
основаниях предложения американской стороны по 
урегулированию ситуации на Украине были фактически 
отвергнуты российской стороной. 

По правде говоря, в такой логике непросто разобраться, 
особенно в отрицании наличия конфликта между двумя 
странами. Если г-н Лавров намекал на непризнание 
нового украинского правительства и, как следствие, от-
сутствие с ним всяческих отношений, но это не отрицание 
конфликта, а скорее, признание его, правда, на политико-
дипломатическом уровне, как отсутствие дипломатиче-
ских отношений. Вместе с тем действия России в Крыму 
нельзя расценивать иначе, как вызов этому самому не-
признанному правительству, то есть прямой конфликт. 
Если это не так, то с кем же тогда в конфликте находится 
Россия – с Западом в целом, с США, с Евросоюзом? Или 
они всё-таки остаются нашими партнёрами (как их и на-
зывает министр Лавров)? Дипломатическое искусство 
изысканной терминологии – это, конечно, замечательно, 
но всё-таки должна сохраняться большая определённость 
в обозначении столь серьёзных проблем. 

Ещё одна группа вопросов возникает по поводу встреч-
ных предложений российской стороны, разработанных 
Советом Безопасности РФ. В чём они заключаются, пока 
не сказано, но отмечено, что ситуацию нужно ввести в рам-
ки международного права, «с учётом всех без исключения 
украинцев, с учётом глубокого государственного кризиса 
на Украине». Такие намерения нельзя не приветствовать, 
однако трудно себе представить, чтобы можно было 
рассчитывать на какие-то договорённости без участия 
украинской стороны, на чём настаивает Россия. Отсюда 
контакты глав дипломатических ведомств России и США 
фактически оказываются безрезультатными, а американ-
ский госсекретарь Джон Керри, собиравшийся с визитом 
в Россию для продолжения консультаций, в последний 
момент отложил его, сославшись на появление в Вашинг-
тоне какой-то «дополнительной бумаги», требующей 
основательного изучения.

Немалые усилия, по словам С.Лаврова, предпринимают 
и европейские партнёры, пытаясь помочь России и США 
напрямую найти подходы к урегулированию ситуации на 
Украине. Вместе с тем европейская и американская по-
зиции практически идентичны и сводятся к непризнанию 
действий России в Крыму и готовящегося референдума о 
присоединении полуострова к России.

 Таким образом, все факты говорят о том, что конфликт 
есть, он отнюдь не ослабевает, а напротив, входит в стадию 
эскалации. Пока все стороны проявляют выдержку, но 
неизвестно, как долго это может продолжаться. Очевидно 
лишь, что все играют мускулами и испытывают терпение 
друг друга. Вместе с тем приведение армии в боеготов-
ность и объявленная мобилизация на Украине – это уже 
элемент силового противостояния, хотя решения пока 
носят демонстрационный, предупредительный характер. 
В случае же, если начнётся новый, вооружённый этап 
противостояния, Украина будет просить помощи – гума-
нитарной, военно-технической – в рамках двусторонних 
соглашений с США и европейскими странами. Крайней 
же мерой станет введение на её территорию воинских 
контингентов. Правда, для этого требуется решение 
Верховной Рады о допуске вооружённых сил иностран-
ных государств на украинскую территорию, но в свете 
сложившейся ситуации такое решение непременно по-
следует. Казалось бы, войны не хотел никто, а она уже 
сама оказалась у порога.

Опасная  
эскалация
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А деньги совсем, похоже, замутили разум 
активистов с евромайдана. 

По сообщению официального пред-
ставителя СКР РФ Владимира Маркина, 
на прошлой неделе в адрес губернаторов 
пограничных с Украиной регионов России 
поступили угрозы применения насилия в 
отношении их самих и их близких.

- В частности, - отметил Владимир Мар-
кин, - неустановленными лицами от имени 
одной из праворадикальных украинских 
организаций электронное 
письмо поступило губер-
натору Воронежской об-
ласти Алексею Гордееву. В 
нём выдвинуты требования 
«публично объявить о не-
приятии  курса Президента 
России по стабилизации 
ситуации в Республике 
Украина, немедленно подать 
в отставку, а также заявить о желании Во-
ронежской области войти в состав Украины 
или наложить на себя руки». В случае не-
выполнения этих требований губернатору 
угрожают физической ликвидацией.

Алексей Гордеев на письмо украинских 
националистов заявил, что этим его не запу-
гать: «Мы будем делать всё, чтобы сохранить 
целостность нашего государства и поднять 
авторитет нашей страны на международном 
уровне, используя для этого все законные 
средства. Кроме того, я хотел бы ещё раз под-
черкнуть, что подобные угрозы никак не на-

рушат наши братские отношения с регионами 
Украины, и мы всегда будем понимать, что 
это не действия народа Украины, а действия 
радикальных террористических организаций, 
которые, очевидно, хотят разрушить как 
государство Украина, так и наше государ-
ство», - подчеркнул губернатор, который на 
прошлой неделе к своей должности получил 
приставку «врио». Президент России Влади-
мир Путин назначил временно исполняющим 
обязанности губернатора Воронежской об-
ласти действующего главу региона Алексея 
Гордеева «в связи с истечением срока полно-

мочий». Кадровое решение 
состоялось незадолго до офи-
циального окончания перво-
го губернаторского срока 
Алексея Гордеева – 12 марта. 
Таким образом, полномочия 
Алексея Гордеева продлятся 
до выборов, которые пройдут 
в сентябре.

Однако вернусь к тому, 
с чего начал. С тех пор, как в 1944 году 
нейрохирургу Людвигу Гуттаман пришла 
мысль о том, что инвалидность – не повод 
исключать человека из деятельной жизни, 
Паралимпийские игры стали неотъемлемой 
частью борьбы за спортивные и личностные 
достижения. Именно Паралимпийские 
игры, как ничто другое, способны посеять 
в душах большинства из нас семена гордо-
сти и сострадания, восхищения и надежды, 
понимания и любви. Вот этого как раз и 
не хватает новым лидерам, пришедшим к 
власти на Украине.

Между любовью и безумием
Семинары  
для профактива

«Имидж профсоюзного лиде-
ра», «Техника ведения перегово-
ров по урегулированию социально-
трудовых отношений», «Заклю-
чение коллективных договоров» 
- эти темы оказались на минувшей 
неделе в центре внимания молодых 
работников предприятий, вхо-
дящих в энергетическую отрасль 
региона. 

Они обсуждали их на семина-
ре, который организовал област-
ной обком «Электропрофсоюза». 
«Семинар был очень полезен для 
меня. Я много нового для себя 
открыла, узнала, как грамотно 
вести переговоры и добиваться 
максимум льгот и преференций 
для коллектива», - рассказала 
«Коммуне» одна из его участниц 
инженер Центра управления про-
изводственными активами «Во-
ронежэнерго» Ирина Иванова.

Миллиард на свет
В областном центре на за-

вершающем этапе находится 
реконструкция подстанции №13 
«ВПИ» с переводом напряжения 
с 35 на 110 кВ. 

Ранее, в середине минувшего 
года началось строительство 

кабельной линии из сшитого по-
лиэтилена 110 кВ от подстанции 
№30 «Подгорное» до подстанции 
№13 «ВПИ». Это крупнейший 
инвестиционный проект филиа-
ла ОАО «МРСК Центра» - «Во-
ронежэнерго» в 2013-2014 годах. 
Его целью является двукратное 
увеличение выдачи мощности 
объектам социальной и инженер-
ной инфраструктуры Коминтер-
новского района. Общий объём 
вложений в проект составит 
свыше 300 миллионов рублей. 
Всего по итогам реализации 
инвестиционной программы про-
шлого года на строительство и 
реконструкцию энергообъектов 
энергетиками было направлено  
1 миллиард 427 миллионов руб-
лей, что составило 104 процента 
от плана.

Помогли  
в трудную минуту 

Кубанские энергетики благо-
дарят коллектив «Воронежэнерго» 
за помощь в проведении аварийно-
восстановительных работ на юге 
России. 

Напомним, что в конце января 
территории Краснодарского края 
и Республики Адыгея оказались 
во власти погодной стихии – ле-
дяной дождь, метель, сильный 

ветер стали причиной беспре-
цедентных технологических на-
рушений в распределительном 
электросетевом комплексе реги-
она. В пострадавшие от непогоды 
районы на помощь коллегам опе-
ративно прибыли сотни сотруд-
ников группы компаний ОАО 
«Россети» из разных регионов 
страны. В ходе круглосуточных 
работ в сложнейших погодных 
условиях участвовали и четыре 
укомплектованные спецтехни-
кой бригады «Воронеж энерго». 
Они восстанавливали опоры и 
осуществляли ремонт воздуш-
ных линий, трансформаторных 
подстанций. В результате об-
щими усилиями энергетиков 
электроснабжение было возоб-
новлено в кратчайшие сроки. 

В благодарственном письме 
директор ОАО «Кубаньэнерго» 
Александр Гаврилов выразил 
благодарность коллективу «Во-
ронежэнерго» и лично его руко-
водителю Ивану Клеймёнову «за 
профессионализм и безупречную 
работу, которые были продемон-
стрированы в период ликвида-
ции последствий ледяного до-
ждя в электросетевом хозяйстве 
Кубани, а также за отзывчивость 
и понимание, проявленные в 
столь трудную для кубанских 
энергетиков минуту». 

Галина Рохмин.

ЭНерГетиКА

Хотел бы ещё раз 
подчеркнуть, что 

подобные угрозы никак 
не нарушат наши брат-
ские отношения с регио-
нами Украины.

Валерий СеВерНый

Экспертная группа под пред-
седательством заместителя 
губернатора Воронежской об-
ласти – руководителя аппарата 
губернатора и правительства 
Воронежской области Юрия 
Агибалова отобрала кандида-
тов на вакантную должность 
руководителя департамента 
транспорта и автомобильных 
дорог региона. На заседании 
рабочей группы претенденты 

отвечали на вопросы экспер-
тов. 

С 2013 года в Воронежской 
области внедряются новые 
принципы кадровой поли-
тики, предусматривающие 
также создание объективных 
и прозрачных механизмов 
отбора кандидатов на за-
мещение государственных 
должностей Воронежской 
области.

Для участия в отбороч-
ных процедурах на замеще-
ние должности руководителя 
департамента транспорта и 
автомобильных дорог Воро-
нежской области подали до-
кументы 16 человек. Однако 
по результатам тестирования 
трое потенциальных кандида-

тов отбор не прошли. К инди-
видуальному собеседованию 
допустили только 13 участни-
ков. Как сообщает пресс-центр 
областного правительства, 
тест состоял из 25 вопросов,  
разделённых на пять темати-
ческих блоков.

По результатам индиви-
дуального собеседования на 
рассмотрение губернатору 
Алексею Гордееву рабочая 
группа представит пять кан-
дидатур из числа участников 
отбора, показавших наиболее 
высокий профессиональный 
уровень, информированность 
о проблемах, сложившихся в 
подведомственной сфере дея-
тельности, и наличие органи-
заторских способностей. 

Марина УСОВА

Данный конкурс проводит-
ся в рамках проекта «Россия 
нашей мечты», реализацией 
которого с сентября 2013 
года занимается Молодеж-
ный парламент Воронежской 
областной думы. В состав 
оргкомитета входят депутаты, 
представители департамента 
образования и молодежной 
политики области, админи-

страции Воронежа, бизнес-
сообщества и землячества в 
Москве. 

По мнению руководителя 
оргкомитета вице-спикера 
облдумы Ирины Транько-
вой, опыт проведения про-
екта оказался удачным, но 
необходимо вывести его 
на новый уровень -  при-
влечь к участию молодежь 
со всех муниципальных об-
разований региона. Именно 
поэтому вводится конкурс 
«Район нашей мечты», в 
ходе которого будут ото-
браны 34 лучших проекта 
для участия в областном 
туре - «Воронежская область 
нашей мечты». 

Наряду с муниципальным 

этапом организаторы преду-
смотрели проведение окруж-
ных форумов и масштабного 
областного итогового меро-
приятия.  

- Благодаря новому взгляду 
на местные проблемы моло-
дые люди, возможно, дадут 
новый импульс развитию 
своего района, - отметил пред-
седатель Молодежного парла-
мента Артём Зубков.  

По информации пресс-
службы областной думы, ито-
ги проекта 2014 года будут 
подведены летом. Для победи-
телей оргкомитет постарается 
подготовить не только ценные 
подарки, но и возможность 
стажировки в федеральных 
органах власти. 

Из пятёрки лучших На благо родного края
Актуально  

Выбрать нового главу де-
партамента транспорта 
и автомобильных дорог 
предстоит губернатору.

Николай СТАрыХ

Следствие установило: же-
лая завладеть земельными 
долями фермера, житель Тер-
новского района N. попытался 
совершить убийство хозяина 
крепкого КФХ Анатолия Лап-
шева. Для этого он нанял двух 
своих знакомых. В качестве 
оплаты киллерских услуг были 
предложены 2,5 миллиона 
рублей и автомобиль «Нива-
Шевроле». 27 октября 2013 
года несговорчивый фермер 
Лапшев получил свинец в 
грудь и живот, однако остался 
жив. Сейчас заказчик и ис-
полнители преступления на-
ходятся в СИЗО, каждому из 
них грозит тюремный срок - от 
5 до 15 лет. 

Безусловно, такие вот по-
кушения в наших краях - это 
скорее исключение, чем прави-
ло. Но внимательный читатель 
«Коммуны» и пользователь 
её интернет-портала может 
припомнить прошлогоднюю 
информацию, которая говорит 
о том, что быть фермером – это 
значит иметь крепкие нервы, 
чтобы самому не хвататься за 
оружие.

К примеру, в Кантемиров-
ском районе по злому умыслу 
было предано огню фермерское 
поле, а Верхнемамонском райо-
не - подожжено сенохранили-
ще; в Каширском районе вместо 
элитного семенного материала 
фермеру «впарили» фуражное 
зерно; в Рамонском районе на 
овечью отару фермера была 
науськана свора собак…

В том же Терновском райо-
не руководители КФХ до 
того обеспокоились разви-
тием ситуации по кущёвско-
краснодарскому сценарию, 
что провели общее собрание 
и обратились за поддержкой 
в областную думу. Как и сле-
довало ожидать, депутаты со-
шлись на том, что работникам 

полиции и прокуратуры надо 
больше уделять внимания 
правовой защите фермеров, 
знать ситуацию буквально по 
каждому району. Конечно же, 
силовики должны оперативно 
выявлять факты и обратного 
свойства – это когда сами вла-
дельцы фермерских хозяйств 
нарушают трудовое законо-
дательство и даже совершают 
уголовные деяния. 

Увы, бросил чёрную тень на 
всех фермеров восхваляемый 
как «успешный животновод» 
Сурик Броян из Новоусманско-
го района. В феврале 2014 года 
суд приговорил его к лишению 
свободы на четыре года вот за 
что. Как было установлено, с 
сентября 2011-го по февраль 
2012-го Броян обманным путём 
завлёк четырёх человек на свою 
ферму в село Парусное. Там 
он удерживал людей в течение 
полугода, подвергая их избие-
нию и принуждая к труду под 
угрозами расправы. Непонятно 
только, как этого не замечали 
местные власти, население и 
правоохранительные органы.

Если судить по сообщениям 
СМИ, подобные «рабовладель-
цы» - не редкость на Северном 
Кавказе, полиция их выявляет, 
но до суда дело не всегда дохо-
дит. А в наших краях наёмные 
работники порою сетуют на 
скупость фермеров, на низкую 
зарплату, однако ввязываться 
в судебную тяжбу практиче-
ски никто не хочет. И даже 
если считать, что абсолютное 
большинство воронежских 
фермеров – добропорядочные 
люди, говорить о «всенарод-
ной» любви к хозяевам КФХ 
не приходится. 

Нельзя не сказать и о том, 
что многим фермерам про-
сто завидуют. Так уж на Руси 
издавна повелось. Хороших 
хозяев зачастую мироедами 
называли, а потом чуть ли не 
извели подчистую.

Между прочим, не только 
в «патриархальных» КФХ, но 
и в современных российских 
агрохолдингах, на которые 
повсеместно взят курс, при-
меняется потогонная систе-
ма. А люди ещё и счастливы, 
что туда устроились. А куда 
им бедным идти, если тех же 
добропорядочных фермеров 
сгоняют с законно занимаемой 
ими земли? 

Процитирую председателя 
совета Ассоциации крестьян-
ских и сельскохозяйственных 
кооперативов России Вячес-
лава Телегина. На областном 
собрании представителей фер-
мерских хозяйств, которое 
проходило в ноябре 2013 года 
не где-нибудь, а в воронежском 
райцентре Анна, он заявил:

- У нас в стране - 40 миллио-
нов гектаров неиспользуемой 
земли, однако агрохолдинги 
разевают рот на уже обраба-
тываемые площади. Давить 
на фермеров дешевле. Фер-
меры – люди неискушённые и 
юридически неподкованные, а 
государство закрывает глаза на 
то, что крупные производители 
нарушают закон, и не принима-
ет должных мер. Правитель-
ство просто обязано вплотную 
заняться этим вопросом.

А теперь обращусь к высту-
плению губернатора Алексея 
Гордеева на традиционной 
встрече с журналистами по 
итогам прошлого года. На ней 
он, в частности, сказал:

- Сегодня наше колоссаль-
ное преимущество перед фер-
мерами Запада состоит в том, 
что мы имели крупнотоварное 
сельскохозяйственное про-
изводство. И если в Поль-
ше средний надел у фермера 
– 15-20 гектаров, то трудно 
даже представить себе, как на 

таком участке можно строить 
эффективное производство. 
Мы же имеем у себя крупные 
хозяйства. У нас уже есть агро-
холдинги, супертехнологии. 
Яркий пример – целые отрасли 
по производству мяса птицы, 
свинины. 

Прочитав всё это в одной из 
местных газет, воронежский 
пенсионер Михаил Ненашев 
высказал «Коммуне» свою 
надежду на то, что «наш губер-
натор всё-таки выступает за 
разумное сочетание мелкого, 
среднего и крупного фермер-
ства с большими специали-
зированными хозяйствами». 
Кстати, он одобряет обеспоко-
енность главы региона пробле-
мой, связанной со вступлением 
России в ВТО и отсутствием 
должной господдержки ферме-
ров и всех сельхозпроизводите-
лей. На означенной встрече с 
журналистами Алексей Гордеев 
высказался так:

- Вот если сегодня взять и 
посмотреть в расчёте на гектар 
уровень поддержки в Европе и 
в России, то у них она в 10 - 20 
раз выше! А мы дальше от-
крываем рынки – как же, нам 
надо быть страной с рыноч-
ной экономикой. И тут путь 
один: становиться сильными. 
Я считаю, надо создавать та-
кие производства и учиться 
так работать, чтобы мы могли 
конкурировать.

А что мешает фермерам 
иметь приличную рентабель-
ность производства - не «тра-
диционные» 3 - 5 процентов, а 
хотя бы вдвое больше? По их 
словам, высокие цены на энер-
гоносители, удобрения, семена 
и технику, дорогие кредиты, а 
также различные катаклизмы 
вроде суховеев, ливней и аф-
риканской чумы свиней.

Между тем руководитель 
регионального департамента 
аграрной политики Анатолий 
Спиваков уверяет: проблем с 
обеспечением ГСМ и минудо-
брениями к предстоящему севу 
нет, госпомощь из федерально-
го и областного бюджетов уже 
составила около 1 миллиарда 
рублей, к началу проведения 
полевых работ аграрии получат 
ещё столько же. Воронежская 
область вообще находится на 
пятом месте по объёму субси-
дий, выделяемых АПК из феде-
рального бюджета. Важно и то, 
говорит Анатолий Спиваков, 
что в нашем регионе утвержде-
на долгосрочная программа по 
развитию АПК – на 2014 - 2020 
годы; в соответствии с нею не-
посредственно на поддержку 
малых форм хозяйствования 
будет направлено почти 1,5 
миллиарда рублей. 

Но и без того, оказывается, 
за два последних года 165 хо-
зяйств начинающих фермеров 
и 14 семейных животноводче-
ских ферм получили областную 
грантовую помощь, составляю-
щую нередко миллион рублей. 
КФХ имели господдержку при 
оформлении в собственность 
земельных участков и возме-
щении затрат по привлекаемым 
кредитам и займам на развитие 
собственной базы. Государ-
ственная поддержка была и 
в виде субсидий на развитие 
племенного животноводства, 
мясного скотоводства, на при-
обретение новой техники для 
заготовки кормов, закупки 
доильного и холодильного обо-
рудования… 

Перечислять можно ещё 
долго, другое дело, что объём 
помощи должен быть значи-
тельно больше. В этом губер-
натор Алексей Гордеев убеждал 

премьер-министра Дмитрия 
Медведева на прошлогоднем 
совещании в Лисках. Потому 
ли, нет ли, но погектарная 
поддержка аграриев пересма-
тривается и может составить в 
этом году по стране не 15, а 25 
миллиардов рублей. Семейным 
мини-фермам в 2014 году будет 
направлено 1,4 миллиарда руб-
лей, в том числе по Воронеж-
ской области – 9,8 миллиона. 
Кроме того, совершенствуется 
практика сельхозстрахования и 
банковского кредитования под 
будущий урожай; хотя и тут 
проблем, с которыми сталкива-
ются главы КФХ, через край!

Всего в прошлом году в 
Воронежской области свер-
нули своё дело три десятка 
фермеров, которые работали 
в качестве индивидуальных 
предпринимателей. Вроде бы 
и немного, поскольку осталось 
ещё 3,1 тысячи хозяев малого 
бизнеса. И всё-таки они сошли 
с дистанции, а не пополнили 
ряды «цивилизованных агра-
риев России».

Но в любом случае оставляет 
место для оптимизма позиция 
Вячеслава Митрофанова из 
Острогожского района. Вот что 
значит для него фермерство:

- Да, жизнь у нас нелёгкая. 
Но ведь под лежачий камень 
вода не течёт. И как мне не 
радоваться тому, что я делаю ре-
альное дело, что у меня посеяны 
в зиму пшеница и масличный 
рыжик, что есть луга, отара овец, 
пасека, зарыбленный пруд и ка-
пельная система орошения для 
выращивания овощей… По те-
плу, надеюсь, посею ещё ячмень, 
подсолнечник и кукурузу на 
зерно. Красота, да и только…

Разделим же эту радость 
простого воронежского фер-
мера! 

Что значит быть фермером?
Экспертиза «Коммуны» | Ответить однозначно на вынесенный в заголовок вопрос не так-то просто
По воле случая на новостной ленте сошлись два 
сообщения. Первое: сотрудники Следственного 
комитета России по Воронежской области раскрыли 
заказное покушение на фермера Анатолия Лапшева. 
Второе: суд приговорил фермера-«рабовладельца» 
Сурика Брояна к лишению свободы на четыре года. 
Так и хочется сказать: это – как две стороны одной 
медали. Но фермерская жизнь не состоит из крайно-
стей. А согласно опросам, большинство владельцев 
крестьянско-фермерских хозяйств (КФХ) беспокоят 
обыденные вещи, и в первую очередь - рентабель-
ность своего бизнеса и уровень господдержки аграр-
ного предпринимательства. 

ЭТО иХ ВКЛАд
Как сообщает Воронежстат, в 2013 году фермерами региона 

получено: зерна – 22,5 процента от общего сбора в хозяйствах 
всех категорий (в 2012 году – 21,5 процента), подсолнечни-
ка – 27,2 процента (27,3) и сахарной свёклы – 12,1 процента 
(13,5).

Производство картофеля и овощей сосредоточено в хозяй-
ствах населения и фермеров, которыми в 2013 году выращено: 
93,9 процента от общего сбора картофеля (в 2012 году – 90,1 
процента) и 87 процентов овощей (85,5).  

К январю 2014 года в хозяйствах населения и фермеров со-
держалось: крупного рогатого скота - 37,8 процента от общего 
поголовья, свиней - 9,6 процента, овец и коз - 86,9 процента. В 
2013 году на эту категорию сельхозпроизводителей пришлось 
38,8 процента всего производства мяса, 46,5 - молока и 39,4 
процента - яиц.

Власть и молодёжь 

В муниципальных об-
разованиях Воронеж-
ской области пройдёт  
конкурс «Район нашей 
мечты».

Семилукские фермеры Александр и Ольга Мощенко.

Ф
от

о 
М

их
аи

ла
 В

яз
О

ВО
ГО

.



 № 34 (26250) | Четверг, 13 марта 2014 года | КОММУНА | 3www.сommuna.ru 

КиНО

Продажа билетов в 
режиме онлайн и в во-
ронежских фестивальных 
кассах на спектакли и 
концерты Четвёртого 
международного Плато-
новского фестиваля ис-
кусств – в самом разгаре. 
За два часа до её старта 
в концертном зале Event-
Hall началась фестиваль-
ная вечеринка. Выступа-
ла группа Morcheeba.

Виталий ЧЕРНИКОВ

Создатели одного из клю-
чевых проектов британской 
электронной сцены 1990-х ока-
зались причастны к рождению 
такого стиля, как «трип-хоп». 
В отличие от мрачноватых 
Portishead, Massive Attack и DJ 
Shadow, у группы Morcheeba 
трип-хоп получался теплее, 
жизнерадостнее. Когда в их 
песнях возникают ритмы регги, 
то  ощущается всё-таки воздух 
Ямайки, а не холодного Лон-
дона. Певица Скай Эдвардс 
на сцене прямо-таки излучает 
праздничное отношение к жиз-
ни. Сложно представить в её 
голосе нотки безнадёги. 

Несколько неожиданно, 
вслушиваясь на концерте в 
эту музыку, было обнаружить, 
что кантри повлияло на то, 
что делают эти современные 
последователи Боба Марли и 
Тимоти Лири, не в меньшей 
степени, чем регги или фанк. 
Как минимум один раз в Во-
ронеже группа продемонстри-
ровала свои корни в почти 

первозданном виде, исполнив 
классическую песню Дэвида 
Боуи Let's Dance. Она  могла 
бы звучать практически так же 
и в начале 1980-х. 

После смешивания стилей 
у этих музыкантов получает-
ся весьма приятный на вкус 
и дарящий хотя бы на время 
чувство эйфории музыкаль-
ный коктейль. Россиянину, 
которого держат в состоянии 
стабильного стресса политики 
с их раздувшимися от любви к 
государственному сапогу цеп-
ными телепропагандистами, 
продавщица в магазине, шпана 
во дворе и прочее начальство, 
эта музыка могла бы помочь 

хотя бы на время. Или всё-таки 
не врубятся? И руководители 
государственных телекана-
лов правы: среднестатисти-
ческий «маленький человек» 
действительно ненавидит всё 
«больно умное», «грамотное», 
«либеральное», «изысканное», 
любой эстетической и идейной 
альтернативе предпочтёт сери-
ал про спецназ и шансончик 
под водочку, а с теми полити-
ком, продавщицей и гопником 
находится в кровном родстве? 
Так хочется верить, что Плато-
новский фестиваль, прологом 
к которому стал этот концерт, 
хотя бы в Воронеже сей миф 
опровергнет! 

На пресс-конференции пе-
ред концертом одного из осно-
вателей группы Morcheeba, 
гитариста Росса Годфри спро-
сили, что изменилось в жизни 
её участников со времени за-
писи первого альбома. 

- Мы стали старше, - ответил 
он. – Когда ты молодой, больше 
беспокоишься о том, насколько 
ты крут. Сейчас об этом мы 
уже не беспокоимся. Теперь 
мне нравятся долгие прогулки 
на природе. У нас есть дети, 
мы проводим много времени 
с ними.  

2014-й – Год Великобрита-
нии в России и России в Вели-
кобритании, именно поэтому 

билетная кампания Плато-
новского фестиваля старто-
вала с концерта британской 
группы. В Воронеж Morcheeba 
приехала в рамках тура в под-
держку нового альбома Head 
Up High. 

- Его продюсировал мой 
брат, - рассказал Росс Годфри. 
– Он хотел, чтобы композиции 
были в более быстром темпе. 
Если сравнивать новый альбом 
с нашим более ранним творче-
ством, то тогда преобладали 
акустические инструменты, 
а последнее наше творение 
звучит более электронно. И 
поэтому альбом слушается 
как более современный, более 
захватывающий. 

После того как в 2003 году 
из группы ушла, чтобы за-
няться сольной карьерой, Скай 
Эдвардс, Morcheeba несколько 
лет искала ей замену. Тщет-
но. В 2010-м Скай вернулась. 
Если верить Россу Годфри, 
произошло это после того, как 
он случайно встретил её на 
улице. Давние друзья и коллеги 
пошли вместе поужинать и на 
радостях сильно напились. 

В начале музыкальной 
карьеры Скай Эдвардс, рас-
сказывают, боялась сцены и 
очень не хотела петь: ей мода 
нравилась больше музыки, 
девушка мечтала шить одежду. 
Воронежцам, пришедшим в 
Event-Hall, чтобы потанцевать 
и подпеть Скай, в это поверить 
непросто. 

Кстати, костюмы себе она 
создаёт всё-таки сама. 

- А я в магазине покупаю, - 
признался Росс Годфри. 

Стали старше,  
но продолжают веселиться
Музыка | Группа Morcheeba дала воронежцам мастер-класс хорошего настроения 

Напомним, в январе 2014 
года в Воронежский госпи-
таль с диагнозами «пневмо-
ния» и «ОРВИ» поступили 
688 военнослужащих Остро-
гожского учебного центра. 
Вскоре в Подольском окруж-
ном военном госпитале скон-
чался рядовой этого центра. 
Тогда же военная прокурату-
ра Воронежского гарнизона 
выявила здесь нарушения 
законодательства при обе-
спечении безопасных усло-
вий службы и выполнении 
профилактических меропри-
ятий по предупреждению ви-
русных и инфекционных за-
болеваний. Ответственность 
возложили на командование 
части, материалы проверки 

отправили в военный след-
ственный отдел по Воронеж-
скому гарнизону, где возбу-
дили уголовное дело в связи 
с нарушением санитарно-
эпидемиологических правил, 
повлекших по неосторожно-
сти смерть человека. 

- Низкая мощность мед-
пункта, рассчитанного на 
33 койки, и недостаточное 
количество военного мед-
персонала не могли бы в 
принципе обеспечить каче-
ственное лечение в подобных 
условиях, - считает Татьяна 
Зражевская. – В 2009 году 
в ходе реализации военной 
реформы в части ликвидиро-
вали госпиталь и сократили 
медперсонал. В здании быв-
шего госпиталя размещена 
гражданская поликлиника, 

где есть все необходимые 
медицинские специалисты 
и оборудование, включая но-
вый компьютерный рентген-
аппарат. Однако по прави-
лам  каждый солдат должен 
первоначально обратиться в 
медпункт.

По мнению Татьяны Зра-
жевской, избежать повторе-
ния массовых заболеваний 
можно. Для этого необходи-
мо восстановить в учебном 
центре медсанчасть, а ещё 
лучше госпиталь, увеличить 
количество медперсонала, 
ввести обязательную вак-
цинацию против гриппа для 
всех призывников, диффе-
ренцировать штатное распи-
сание медицинской службы 
не только в зависимости от 
численности военнослужа-
щих, но также и с учетом 
их специфики. Одним из 
главных критериев здесь 
должен стать показатель 
оборачиваемости контин-
гента учебных подразде-
лений в течение года. Эти 
рекомендации областной 
Уполномоченный по правам 
человека направил в адрес 
руководства Министерства 
обороны России. 

Русская печка с чугунками и 
горшками. Старинная прялка, 
домотканые половики в дере-
венской горнице. И всё это не 
где-нибудь, а в городском детском 
садике. Но здесь печка в русской 
избе – не антураж новомодного 
увлечения стариной, а начало всех 
начал. От неё в избе-музее начи-
нается дорога детей к познанию 
самобытности русского народа, к 
национальному самоуважению, а 
через них – к знанию и уважению 
культурных ценностей других 
народов. Поэтому выражение 
«плясать от печки» здесь можно 
понимать и в буквальном смысле. 
Тем более, что для руководите-
ля детсада №103 ОАО «РЖД» 
Светланы Перекопной от этой 
печки выпала не близкая дорога 
и в Париж, где она в составе рос-
сийской делегации участвовала 
в научно-практической конфе-
ренции по проблемам поликуль-
турного воспитания по програм-
ме, разработанной аналитиками  
ЮНЕСКО и ООН.

- Мы пять дней жили в Пари-
же, знакомились с зарубежным 

опытом поликультурного вос-
питания, - рассказывает Свет-
лана Анатольевна. – Для меня 
это было интересно  в связи с 
тем, что в нашем детском садике 
образованы ресурсный центр и 
экспериментальная площадка, 
где отрабатываются приёмы и 
методики создания оптимального 
поликультурного пространства 
и осуществления преемствен-
ности между детсадом, школой 
и вузом. 

Фольклорный детсадиковский 
музей «Русская изба» и уголки 
старины, оборудованные в каждой 
группе, помогают детям видеть об-
щее в быте русских, белорусских 
и украинских крестьян. А тема 
«Славянские узоры» раскрывает 
родство культур трёх братских на-
родов. Казалось бы – «взрослые» 
темы. Но взросление детей и на-
чинается с простого созерцания 
и с осознания ответственности за 
всё, что происходит вокруг. Алину 
Аверьянову и Ксюшу Тихонову, 
например, отличает любовь к 
природе, которую они выразили в 
своих рисунках, представленных 
на конкурсе «Экология глазами 
детей» и сделавших девочек его 
дипломантками.

Анастасия ВОРОНИНА

Госпиталь – восстановить
Армия | К такому выводу пришла Татьяна Зражевская  
после изучения очередной вспышки пневмонии  
в Острогожском учебном центре
Повторение ситуации с заболеваемостью солдат 
срочной службы в Острогожском учебном центре 
по подготовке младших специалистов автоброне-
танковой службы стало возможным из-за на-
рушения их прав на охрану здоровья и медицин-
скую помощь. К такому выводу пришла Уполно-
моченный по правам человека в Воронежской 
области Татьяна Зражевская после посещения 
воинской части, изучения документов и консуль-
таций с экспертами. 

От печки  
до… Парижа
Педсовет
В этом лискинском детсаду учат детей по программе  
ЮНЕСКО дружбе народов и бережному отношению  
к культурным ценностям.

Николай КАРДАШОВ
г.Лиски

Сборник археологов ВГПУ, 
посвященной этой не юбилей-
ной, но знаменательной дате, 
вышел недавно в свет. Его на-
звание говорит само за себя – 
«Археологические памятники 
Восточной Европы». Впрочем, 
это далеко не первый выпуск. 
Почти ежегодно за последние 
полтора десятка лет археоло-
ги ВГПУ выпускают в свет 
результаты своих изысканий. 
Нынешний же - пятнадцатый 
по счету.

Его авторы – вчерашние сту-
денты исторического факуль-
тета, члены археологического 
кружка, связавшие свою жизнь 
с археологией учёные. Здесь 
и доктор исторических наук с 

Украины Н.С. Котова, кандида-
ты исторических наук, работа-
ющие сегодня в Институте ар-
хеологии РАН А.Н.Ворошилов, 
О.М.Ворошилова, А.А.Шев-
ченко, учёные кафедры исто-
рии России ВГПУ, нынешние 
сотрудники экспедиции канди-
даты исторических наук Вале-
рий Березуцкий, С.Н.Гапочка, 
В.В.Килейников, Ю.Д.Разуваев 
А.М.Скоробогатов, А.В. Сурков, 
И.В. Федюнин. Здесь и учитель 
из Павловска, кандидат истори-
ческих наук В.В.Степкин, мо-
лодые аспиранты, вставшие на 
путь археологического позна-
ния  А.Меркулов, И.Неретин, 
И.Решетова. Нашли свое место 
в книге и статьи тех выпускни-
ков исторического факультета 
ВГПУ, которые не стали про-
фессиональными археологами, 
но которые занимаются другим 
важным и нужным делом – раз-
витием педагогической, или как 
ее еще называют, «школьной» 

археологией. Истории детского 
археологического движения 
посвящена статья Зацепина, 
директора Дома детей и под-
ростков из Верхней Хавы, 
Павловского – С.Н.Дущенко, 
директора ДДТ с. Лосево, Ли-
скинского – А.П.Беззубцева, 
учителя из с.Средний Икорец, 
Таловского – Игоря Филатова, 
учителя Каменностепной сред-
ней школы В.В.Кравец, учи-
тель из Подгорного посвятил 
свою статью воспоминаниям 
об экспедиционной жизни в 
непростые 90-е.

Среди археологов Воронеж-
ского педуниверситета есть 
специалисты в области почти 
всех археологических эпох: от 
эпохи палеолита по средневе-
ковье включительно. Ежегодно 
проводятся полевые исследо-
вания памятников археоло-
гии, среди которых следует 
выделить охранные раскопки. 
А полевые школьные лагеря 
действуют в пяти районах Во-
ронежской области.

О разноплановости и мас-
штабности научных направ-
лений археологов ВГПУ сви-
детельствует и тематика 15-го 
сборника научных трудов. 
А.М.Скоробогатов, напри-
мер, создал своеобразную «эн-

циклопедию» полевых ар-
хеологических исследований 
экспедиции ВГПИ-ВГПУ с 
момента ее возникновения до 
настоящего времени. Большая 
статья И.В.Федюнина подво-
дит итог изучения финального 
палеолита и мезолита на Ниж-
нем Дону. Н.С.Котова верну-
лась к материалам стоянки 
эпохи медно-каменного века 
Дрониха на Битюге, которые 
привлекли ее внимание еще в 
студенческие годы. Валерий 
Березуцкий привел материалы 
уникального для территории 
Среднего Дона случая муми-
фикации представителя эпо-
хи бронзы, обнаруженного в 
Россошанском районе в одном 
из курганов Архиповского 
могильника.  Он же в соав-
торстве с В.В.Килейниковым 
опубликовал материалы нового 
и перспективного в исследова-
нии курганного могильника 
эпохи бронзы из Верхнехав-
ского района, а Ю.А.Чекменев 
рассмотрел историографию 
вопроса о сложении срубной 
культуры бронзового века. 

Интересны в научном пла-
не статьи Ю.Д.Разуваева, 
А.А.Шевченко об особенно-
стях погребальных обрядов 
на Среднем Дону в скифскую 

эпоху. Иван Неретин пишет 
о погребениях эпохи бронзы 
Среднего Дона в срубах. Новые 
керамические материалы раз-
личных эпох получили осве-
щение в статьях А.В.Суркова, 
Н.Н.Белой, А.Н.Меркулова. 
А.Н.Ворошилов рассмотрел 
сарматские мечи и кинжалы 
раннесарматского времени, 
а О.М.Ворошилова привела 
случаи повреждения сармат-
ских зеркал из района Фана-
гории и затронула причины 
этого явления. Показатель-
ны  статьи И.К.Решетовой и 
М.В.Добровольской, посвя-
щенные антропологическим 
исследованиям костных остан-
ков представителей племен 
скифского времени и салтово-
маяцкой культуры эпохи ранне-
го средневековья.  В.В.Степкин 
рассмотрел по письменным 
данным заключительный этап 
жизнедеятельности на одном 
из загадочных археологических 
объектов в Павловском районе 
– Павловском городище.

Пятнадцатый сборник тру-
дов археологический экспеди-
ции ВГПУ нашел своего чита-
теля и уже стал востребован-
ным не только среди ученых, 
но и всех, кому небезразлично 
наше прошлое.

Поиск ведут археологи

Валерий ГУЛЯЕВ,
доктор исторических наук, 
старший научный сотрудник 
института археологии РАН 
г.Москва

Вузы
В уже далеком от нас 1971 году в Воронежский го- 
сударственный педагогический университет (тогда -  
пединститут) пришел молодой и энергичный ученый 
Арсен Синюк. А через год под его началам «в поле» 
выехали первые студенты-практиканты изучать 
древнюю историю воронежского края.
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Музыкальный коктейль получился весьма приятным на слух.

Виталий ЧЕРНИКОВ

Лучшие из мультфильмов, созданных за последние годы 
для детей и взрослых в России, Швейцарии, Японии, Фран-
ции, Молдове, Канаде, смогли увидеть в эти дни жители 
города. Фестиваль, стратегическим партнёром которого вы-
ступает Фонд Михаила Прохорова, представил в кинотеатре 
«Спартак» свою программу уже в четвёртый раз. 

- В этом году мы работаем по традиционной схеме, - 
рассказал перед его открытием журналистам организатор 
фестиваля Дмитрий Шлепнев. – В центре программы – 
блоки «Премьеры», «Победители» и детская программа. 
«Премьеры» – российские фильмы, созданные за последние 
год-полтора, «Победители» - зарубежная анимация, которая 
на различных фестивалях была номинирована на те или 
иные призы. 

Как и в прежние годы, в фестивальные дни прошли 
встречи с российскими мультипликаторами. Одним из со-
бытий стал, пожалуй, показ полнометражного «Пиноккио» 
режиссёра Энцо Д'Ало. 

В программу попали работы таких известных авторов, 
как Сергей Меринов и Иван Максимов. В рубрике «Име-
на» воронежцы смогли увидеть фильмы Коджи Ямамуры, 
«наполненные сюрреалистическими, зачастую мрачными 
образами». Но главная ставка на этот раз организаторами 
была сделана всё-таки на молодую анимацию. В «Спартаке» 
были показаны, например, программы студентов Академии 
искусств Турку из Финляндии и израильской академии 
«Бецалель», рассчитанные на взрослого зрителя, интере-
сующегося творческими экспериментами. Среди прочих 
«редкостей и красот» представлена подборка дипломных 
фильмов выпускников ВГИКа и Санкт-Петербургского 
университета кино и телевидения – под символичным 
названием «Поехали!». Здесь соседствовали видеоклип и 
сказка про любовь двух букашек, кукольная, рисованная и 
3D-анимация. 

Разнообразием жанров и форм, впрочем, отличались и 
другие программы. Например, в программе «Моя мама – са-
молёт», рассчитанной на зрителя старше 6 лет, соседствовали 
фильмы из цикла «Гора самоцветов» по сказкам народов 
России и короткие мультики, призванные помочь детям 
выучить азбуку. Не обошлось и без персонажей сериала 
«Смешарики».

Букашки 
и мама-самолёт
Большой фестиваль мультфильмов 
завершился на днях в Воронеже

«Эволюция Петра Сенцова».

Ирина ЛАЗАРЕВА

Книжный клуб «Пе-
тровский». Шесть часов 
вечера. У входа в малый 
зал толпится около полу-
сотни человек. Работники 
клуба откуда-то приносят 
стулья, чтобы усадить всех 
посетителей. Взрослые и 
дети пришли на встречу с 
признанным мастером ку-
кольной анимации Марией 
Муат, автором мультфиль-
мов «Шалтай-Болтай», «Он 
и она», «Дядюшка Ау в горо-
де» и других.

Вот непоседливая ма-
лышка пересказывает папе «Влюбчивую ворону»:

– Ой, заяц! Какой хорошенький. Серенький, – говорит 
она, похлопывая длинными ресницами, точь-в-точь как 
сама ворона из мультика.

Начало задержали на 20 минут. И вот, наконец, Мария 
Муат приветствует свою аудиторию:

– Я рада, что сегодня в зале есть дети и даже младен-
цы.

Программа, надо сказать, подобрана замечательная: 
«Влюбчивая ворона», «Он и она», «Непечальная исто-
рия», «Девочка Люся и дедушка Крылов» и «Желтухин». 
Как отметила сама Мария Андреевна, подобраны разные 
мультфильмы, но все их объединяет одно:

– Все мои фильмы – о любви, – отмечает мультиплика-
тор, добавляя, что осознала это спустя 30 лет.

Мария Муат говорит, что одна из её любимых собствен-
ных работ – «Он и она». Эта лента о светлом чувстве по-
жилых людей, которые понимают, что им рано или поздно 
придётся расстаться. А после просмотра «Влюбчивой во-
роны» мультипликатор интересуется мнением мужчин. В 
ответ слышится только иронический смех. Ведь ворона по 
сценарию любила всех по очереди.

На первом месте у Муат всегда стоит персонаж:
– Я продумываю образ до мелочей. А на озвучивание 

приглашаю лучших актёров, – говорит она.
Так, Мария Муат трижды работала с Олегом Табако-

вым. И отзывается о нем положительно. Муат называет 
его педантом в работе, что ей в нём и нравится. Он всегда 
тщательно подходит к работе, просит заранее текст для 
прочтения и сам помечает, где нужно делать паузы. По её 
словам, сейчас это мало кто делает.

Все работы Марии Муат вызывают у собравшихся 
бурные аплодисменты. Но, оказывается, критики находят 
и «минусы» в её мультфильмах, говоря, что в них есть не-
кая театральность.

На просмотре фильмов дело не заканчивается. Мария 
демонстрирует своих кукол и отвечает на вопросы зри-
телей.

– А какую из кукол вы любите больше всего?
– Люблю всех по очереди, как ворона, – отвечает Мария 

Муат, улыбаясь.
Снять хороший мультфильм – процесс долгий и тру-

дозатратный. На десятиминутную серию уходит около 
года. Но ничего не поделаешь, ведь дети должны смотреть 
качественные мультфильмы. В этом уверена автор.

Ворона из своего 
мультфильма
В книжном клубе «Петровский» в рамках Большого 
фестиваля мультфильмов (БФМ) состоялась встре-
ча с мультипликатором Марией Муат.
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Мария Муат.

ОбРАзОвАНие
Никто не ушёл  
неграмотным
Конкурс «Самый гра-
мотный журналист» 
прошёл в областном 
Доме журналистов.

Анастасия БЫРКА

Владеть даже родным 
языком абсолютно свободно 
невозможно, ведь нет-нет да 
и найдётся слово или слово-
сочетание, о которое спот-
кнёшься, которое заставит 
думать: как ты его написал 
– а верно ли? Заведующий 
кафедрой общего языко-
знания и стилистики ВГУ, 
профессор Иосиф Стернин 
считает такие поиски вполне 
закономерными, ведь лишь 
тот, кто не сомневается в 
своей правоте, чаще всего 
и не прав, а значит, сделает 
грамматическую или иную 
ошибку.

Словарный диктант, ко-
торый читала кандидат фи-
лологических наук, старший 
преподаватель кафедры Ма-
рьяна Розенфельд, написали 
26 журналистов. 

В то время как работы 
воронежских «акул пера» 
проверяли сотрудники фил-
фака ВГУ, журналистам 
предложили прослушать 
два мастер-класса, один из 
которых, от доктора фи-
лологических наук, про-
фессора кафедры общего 
языкознания и стилистики 
ВГУ Ольги Чарыковой, был 
посвящён проблеме грамот-
ности СМИ. Вслед за ней 
Иосиф Стернин рассказал 
о лингвистической безопас-
ности журналиста.

Победительницей же 
конкурса стала Наталья 
Виноградова (газета «Время 
культуры»), получившая 
специальный приз от спон-
сора – планшетный компью-
тер iPad mini.

вести
Грант для музея 

На недавнем заседании 
жюри XI грантового конкур-
са «Меняющийся музей в 
меняющемся мире» Благотво-
рительного фонда Владимира 
Потанина были определены 
его полуфиналисты. Из 319 
поданных заявок выбран 41 
проект. В номинации «Техно-
логии музейной экспозиции» 
отмечены проекты «Сибир-
ский коридор» Борисоглебско-
го историко-художественного 
музея и «Детство Земли» 
природного, архитектурно-
археологического музея-
заповедника «Дивногорье». 
Полуфиналисты приглаше-
ны к участию в проектно-
образовательном семинаре 
конкурса, который пройдет 
26-29 марта в Петергофе. 

С любовью к людям 
Творческий отчёт Троиц-

кого дома культуры, что в Ли-
скинском районе, прошёл под 
девизом «С любовью к людям 
и родной земле». Посвящался 
праздник 260-летию села. 
Была представлена работа 
всех кружков и любительских 
объединений: хореографиче-
ского коллектива «Вдохно-
вение», фольклорной группы 
«Криница», спортивной груп-
пы «Каскад», театрального 
коллектива. Выставку мест-
ных мастеров декоративно-
прикладного искусства под-
готовили работники ДК. 

Происхождение 
Дарвина 

В отделе редких книг Зо-
нальной научной библиотеки 
ВГУ открылась выставка «Ос- 
нователь эволюции». Посвя-
щена она 205-летию со дня 
рождения Чарльза Дарвина.  
Экспонатами стали прижиз-
ненные издания трудов вели-
кого ученого, а также первый 
том «Иллюстрированного со- 
брания сочинений Чарльза 
Дарвина», в котором опубли-
кована его автобиография. 
Также желающие могут озна-
комиться здесь с публикация- 
ми о его жизни и научной 
деятельности.

Кормушки  
из библиотеки 

Недавно на Воронежской 
областной станции юннатов 
стартовала природоохранная 
эколого-просветительская ак-
ция «Каждой пичужке - свою 
кормушку». Члены кружка «Я 
вырос здесь, и край мне этот 
дорог» из библиотеки №41  
решили её поддержать. Ребята 
вместе с библиотекарями по-
бывали на днях в парке «Тана-
ис». Они своими  руками сде-
лали оригинальные кормушки, 
принесли подкормку для  птиц 
и развесили угощение на дере-
вьях. Библиотекари рассказа-
ли ребятам о необходимости 
помощи пернатым. 

Василий ЧЕрНОУСОВ. 
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марина Калинина

Существует более 120 раз-
личных наименований само-
стоятельных заболеваний го-
ловного мозга с различными 
типами, причинами, факторами 
риска, симптомами, диагности-
кой, лечением, осложнениями, 
профилактикой и прогнозом. 
Поэтому пытаться самостоя-
тельно разобраться во всем 
этом разнообразии несведу-
щему человеку просто невоз-
можно. 

Среди видов поражения 
головного мозга врачи выде-
ляют травматические, инфек-

ционные, злокачественные и 
доброкачественные опухоли, 
сосудистые, генетические, им-
мунные. А, кроме того, есть еще 
и отложения веществ в тканях 
головного мозга, отмирание 
клеток головного мозга или 
их дефекты, радиационное 
облучение, которое приводит 
к гибели нормальных тканей 
мозга.

Большинство признаков и 
симптомов, которые наблюда-
ются при поражениях голов-
ного мозга, за исключением 
очевидных травм головы, не 
являются специфичными и 
могут быть связаны со многими 

другими заболеваниями. Вот 
почему, столкнувшись с про-
блемой, нужно обращаться в 
специализированные клиники, 
где не только поставят диа-
гноз, но и помогут справиться 
с болезнью. 

Особенно внимательно надо 
относиться к подобным про-
блемам в детском возрасте. 
Болезни и травмы женщины 
во время беременности также 
могут стать причиной повреж-
дения головного мозга, за-
держки психического развития 
малыша, эпилепсии и других 
болезней. Взрослых должны 
насторожить нарушения сна 
у ребенка, задержка развития, 
гипермоторное поведение, 
дефицит внимания, страхи, 
ночное и дневное недержание 
мочи, головные боли различ-
ной локализации и интенсив-
ности и др. В этом случае, чем 
раньше показать ребенка спе-

циалистам, тем лучше прогноз 
на выздоровление. 

В некоторых случаях для 
выяснения причины заболе-
вания могут понадобиться до-
полнительные обследования, 
поэтому так важно правильно 
выбрать клинику. Эксперты 
советуют обращаться в спе-
циализированные учреждения 
с собственной лабораторной 
базой. Это поможет сэкономить 
время на обследование и по-
лучить достоверный результат. 
Вообще, выбирая клинику и 
лечащего врача, необходимо 
обращать внимание на наличие 
у специалиста опыта работы. 
И лучше, если клиника будет 
многопрофильной, что обе-
спечит комплексный подход. 
Врачи-неврологи должны ра-
ботать там в плотном контакте 
с психиатрами, терапевтами и 
педиатрами, когда дело каса-
ется детей. 

Болезни мозга
медицина | Предупредить развитие заболеваний может только внимательное  
отношение к своему здоровью
Симптомы болезней головного мозга проигнориро-
вать весьма непросто. Это и сильные головные боли, 
и обмороки, нарушение речи, слабость или паралич, 
онемение конечностей, изменения личности или 
психического состояния, припадки, тошнота, рвота, 
снижение аппетита, потеря памяти, спутанность со-
знания. 

Европейская клиника 
«Сиена-Мед»

центр мозга
головная боль
головокружЕниЕ
шуМ в ушах
инСульт
раССЕянный СклЕроз
эпилЕпСия
шизофрЕния
дЕпрЕССия
нарушЕниЕ Сна
нЕврозы
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НеОбхОдИМО ПРОКОНСУЛьтИРОВАтьСя 
СО СПеЦИАЛИСтОМ

Медицинскую деятельность  
осуществляет ООО «европейская клиника 

«Сиена-Мед»

помощь в Трудных и запущенных случаях
тел. 8 (473) 247-77-55

г.Воронеж, ул.60-й армии, д.22б,
ост. «магазин «Линия». сайт: www.sienamed.ru

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Квалификационная коллегия судей Воронежской 

области объявляет об открытии вакансий  
по должностям судей и  проведении  конкурса  

на их  замещение:

Судья  Советского районного суда  г. Воронежа  - 1 ед.,

а также в связи с предстоящим истечением срока 
полномочий:

Мировой судья судебного участка № 7 
в Коминтерновском судебном районе  - 1 ед.

Мировой судья судебного участка № 3 
в Советском судебном районе  - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений  для 
участия в конкурсе и документов, указанных в пункте 6 
статьи 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Феде-
рации»,  производятся ежедневно в рабочие дни с 14 до 18 
часов в Дополнительном здании Воронежского областного 
суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 25). Телефоны  
для справок: (473)  222-65-03;  271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей 
Воронежской области – http: //vor. vkks. ru.

Завершится прием документов  18  апреля  2014  года  
в 16 часов  (время московское).

Рассмотрение поступивших заявлений  состоится   
25  июня  2014 года с 14.00 в Дополнительном здании 
Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 
41, ком. 28). 

открытое 
акционерное 

общество 
«Прогресс»
(ИНН 3666026568,

ОГРН 1033600043993)
просит владельцев 

обыкновенных акций 
оао «прогресс» 

сообщиТь 
об изменениях 
своих данных, 

а также в случае 
необходимости 

оформить анкету 
зарегистрированного 

лица. 

дополнительная 
информация по адресу: 

394036, г. Воронеж, 
ул. Ф. Энгельса, д. 52, 

с 9.00 до 11.00.

совет директоров. 
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ЮбИЛей

9 марта – 80 лет со дня 
рождения Юрия Гагарина 
(1934 – 1968)

николай сТарых

Эту тоненькую ученическую 
тетрадку я обнаружил год на-
зад, после смерти матери - 
Нины Харитоновны.  Она явно 
не предназначалась для сторон-
них глаз, потому как хранилась 
на самом дне старинного сун-
дука. Я и представить не мог, 
что моя родительница, которая 
из-за войны ходила в школу 
лишь четыре года, пыталась 
выразить свои эмоции в сти-
хах. Эти эмоции были связаны 
с одним человеком – Юрием 
Алексеевичем Гагариным.

В тетрадку вклеена вырезка 
из «Комсомольской правды» от 
13 апреля 1961 года. С интере-
сом читаю: «Человек в космосе! 
Капитан первого звездолёта 
– наш, советский! Великая 
победа разума и труда. Мир 
рукоплещет Юрию Гагарину». 
Ну как не воодушевиться та-
кой информацией! Особенно 
с учётом того, что на газетной 
вырезке – портрет молодого 
красавца в парадном мундире 
военного лётчика.

Представляю себе, как моя 
27-летняя мать – ровесница 
первого космонавта Земли, 
шла на ночное дежурство на 
свиноферму и замирала, глядя 
в звёздное небо. Наверное, на 
самой ферме с опоросами всё 
обстояло нормально, коль в 
тетрадке появился длинный 
стих, под которым стоит дата: 
14 апреля 1961 года. Понятное 
дело, «поэтесса» имела слабое 
представление о нормах сти-
хосложения, зато не скупилась 
на восклицательные знаки.

Процитирую только одно 
четверостишие, но оно вполне 
отражает суть «творения», эмо-
ции людей той поры, которые 
на себе познали голод, холод, 
гнёт фашистской оккупации и 
работу за «палочки» - трудодни. 
Как им было не восхищаться 
прорывом в космос восставшей 
из разрухи страны!

Юра! Юрочка! Гагарин! 
Самый первый космонавт!
Будто звёздочка на небе!
Ясный свет в твоих глазах!
Далее в тетради – ещё одна 

вырезка. В официальном со-
общении Совета Министров 
СССР сказано, что 27 марта 
1968 года первый космонавт 
Земли погиб в авиационной 
катастрофе вблизи деревни Но-
восёлово  Киржачского района 
Владимирской области.

Мать вновь написала боль-
шое стихотворение, на этот 
раз полное скорби и ещё более 
нескладное: до отточенного 
ли рифмования, когда душа 
плачет, а слёзы капают на те-
традный лист?

Тебя люди не забудут, 
Ты прославил Русь в веках.
Обгорели твои крылья, 
Мы тебя не сберегли.
…В пустующем родительском 

доме до сих пор весит большой 
журнальный портрет  человека с 
неподражаемой улыбкой и май-
орскими звёздами на погонах. С 
недавних пор я воспринимаю 
его с особой грустью. «Мы тебя 
не сберегли…». Маме тоже на 
днях было бы 80.

У ВСех НА СЛУхУ

артём дарьин

Что произошло?
Многие из воронежцев любят, собравшись компаниями, 

отмечать праздники в кафе и ресторанах. Вот и 8 Марта 
кафе «Дон-Кихот» на улице Богдана Хмельницкого было 
заполнено под завязку. Пили, пели, плясали, заводили 
знакомства. Многие выходили на улицу – одни покурить, 
другие проветриться на свежем воздухе, третьи – выяснить 
отношения. В три часа ночи выяснение отношений между 
молодыми людьми переросло возле входа в кафе в драку. 
Активное участие в ней приняли молодые девицы, хватав-
шие друг друга за волосы.  Хотя многие из посетителей 
утверждали, что драки не было, «просто молодёжь громко 
разговаривала». Но как бы там ни было, в это время на тро-
туаре возле входа и рядом на проезжей дороге кучковалось 
около трёх десятков человек. 

Дальше показания разнятся. Одни свидетели утверж-
дают, что черный автомобиль «Вольво» на полном ходу 
врезался в толпу и, расшвыривая людей в стороны, кру-
танулся на месте. От страшных ударов люди падали, как 
кегли. Другие уверяют, что летевшие навстречу иномарке 
«Жигули» ударили её в бок, водитель не смог справиться с 
управлением, вылетел на встречную полосу, и тогда маши-
ну бросило на толпу людей. Куда делся «Жигуль», никто 
не может сказать, так же, как и почему никто не задержал 
водителя «Вольво». Он вышел из машины и во всеобщей 
суматохе, растерянности и криков ужаса сумел отойти в 
сторону и скрыться в ночной темноте. Потом остановил 
проезжавшее такси и отбыл в неизвестном направлении. 

Как бы там ни было, на 
месте ДТП сразу погибли 
двое мужчин и женщина. 
Через несколько минут ка-
реты «скорой помощи» уже 
везли в больницу «Электро-
ника» других пострадав-
ших, всего 15 человек. К 
сожалению, двоих из них – 
молодого человека 27 лет и 
40-летнюю женщину, спасти 
не удалось, они умерли в 
течение первого часа.  Чет-
веро после оказания первой 
медпомощи были отпущены 
домой, остальные 9 госпи-
тализированы в разные от-
деления больницы. 

Вот информация главно-
го врача больницы Михаила 
Иванова на утро вчерашне-
го дня: «В течение следую-
щих суток после ДТП к нам 
поступили ещё трое постра-
давших. Так бывает очень часто. Поначалу находящийся в 
стрессовом состоянии человек не чувствует боли, а потом 
через сутки-двое состояние его резко ухудшается. То есть 
теперь у нас находятся на излечении 12 пострадавших. У 
многих из них переломы позвоночника, костей черепа, 
грудной клетки. Несколько человек находятся в реани-
мационных отделениях. Состояние двух из них тяжелое 
и говорить о последствиях пока не приходится». 

Кто же виноват? 
В любом случае – водитель «Вольво», 28-летний житель 

Воронежа Александр Л. Он живёт с матерью недалеко от 
места трагедии. Журналисту одной из городских газет она 
сообщила, что сын получил водительские права в 18 лет, и 
все эти годы работал водителем в частных фирмах. Он, мол, 
никогда пьяным за руль не садился, а уехал с места ДТП 
потому, что испугался гнева разъярённой толпы.

Весьма сомнительно, чтобы здоровый молодой муж-
чина, десять лет профессионально крутивший баранку, не 
смог удержать машину, если её ударила в бок другая. Он 
не смог бы её удержать, если был в хорошем подпитии и 
реакция его была заторможена, если его «Вольво» мчалась 
по ночной дороге под сотню километров, если разговаривал 
по телефону, и руль в этот момент придерживал одной ру-
кой. Безусловно, могут быть иные моменты, их предстоит 
выяснять следствию. И один из самых главных – был ли 
пьян человек, сидевший за рулём машины «Вольво»?

Вчера утром руководитель пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Воронежской области Елена Подтынных сообщила 
редакции «Коммуны»: 

– Пока ответа на этот вопрос дать не можем, поскольку 
нет данных из наркологического диспансера. 

Можно, конечно, выдвигать предположения о том, что 
парень был весьма нетрезв. Но суд, как известно, примет во 
внимание только официальное медицинское заключение. 
Поэтому тут же позвонили главному врачу областного 
наркологического диспансера Владимиру Харину:

– Результаты исследования могут быть получены 
только завтра утром, то есть 13 марта, – констатировал 
Владимир Викторович.

Какие последствия и что предпринимать?
Сегодня Александр Л. находится в СИЗО. Суд дал санк-

цию заключить его под стражу на два месяца. Возбуждено 
уголовное дело по ч.6 ст. 264 УК РФ «Нарушение Пра-
вил дорожного движения и эксплуатации транспортных 
средств, совершённое лицом, находящимся в состоянии 
опьянения, повлекшее по неосторожности смерть двух и 
более лиц». Санкция данной статьи предусматривает до 
девяти лет лишения свободы с лишением права управлять 
транспортным средством на срок до трёх лет. 

И.о. губернатора Алексей Гордеев выразил семьям по-
гибших и пострадавшим свои искренние соболезнования и 
заявил, что правительство Воронежской области поможет 
им материально. 

11 марта на оперативном совещании у и.о. губернатора 
наряду с другими вопросами обсуждалось это ДТП. Оказа-
лось, что у владелицы кафе в конце января закончился срок 
лицензии, но она продолжала работать. Куда же смотрели 
многочисленные надзирающие учреждения района и горо-
да? Выяснилось, что у этого кафе, расположенного совсем 
рядом с проезжей частью дороги, уже случались ДТП. Алек-
сей Гордеев обратился к прокурору Воронежской области 
Николаю Шишкину с просьбой особо серьёзно отнестись к 
рассмотрению обстоятельств случившейся беды и оценить 
степень вины в ней чиновников и хозяев кафе.

Люди падали, 
как кегли…
В радостный весенний женский праздник в Воро-
неже произошла страшная трагедия: пятеро погиб-
ших и полтора десятка раненых.  

И снова департамент культуры и архив-
ного дела Воронежской области объявил 
конкурс на  соискание ежегодной Исаев-
ской премии молодым литераторам. При-
суждается она за поэтические или прозаи-
ческие произведения, эссе, очерки, статьи, 
опубликованные в периодической печати, 
альманахах и других печатных изданиях. 
Принять участие в конкурсе могут авторы 

не старше 35 лет, проживающие на терри-
тории Воронежской области. Материалы 
принимаются комиссией с 1 по 15 ап- 
реля по адресу: 396036, г. Воронеж, улица 
Карла Маркса, 51, каб. 3, департамент 
культуры и архивного дела Воронежской 
области, с пометкой «Литературная Иса-
евская премия».

Василий ЧЕРНОУСОВ.

Премия для молодых
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сегодня дешевле, чем завтра
Досрочная подписка на печатные издания с доставкой во  втором 
полугодии 2014г. проводится с 1 февраля по 31 марта включительно. 
Именно в этот период можно подписаться на газету «Коммуна» по це-
нам, которые действовали во время предыдущей подписной кампании.  
Стоимость подписки на газету «Коммуна» для физических лиц составляет 405,06 руб. 
С 1 апреля стоимость услуг по доставке прессы возрастет минимум на 25 процентов. 
Поэтому мы и призываем наших читателей: подписывайтесь  во время досрочной под-
писной кампании! 
По сложившейся традиции по итогам полугодовой подписки будет проводиться призо-
вая игра среди подписчиков. ОСтаВайтЕСь С НамИ!

Космонавт 
и крестьянка

Место трагедии сегодня.
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